
 
 

Notes d’allocution pour le recteur Jean Vaillancourt 
à l’occasion du petit déjeuner de la rentrée universitaire  

le mardi 9 septembre 2008, à 8 h 15, 
à la Grande salle du pavillon Alexandre-Taché 

 
Madame Marlène Thonnard, présidente du Conseil d’administration de l’UQO, 

Monsieur Jacques Pronovost, président et éditeur du quotidien LeDroit, 

Chers membres de la communauté universitaire, 

Bonjour à tous et bienvenue! 

C’est toujours avec un immense plaisir que je m’adresse à vous à ce traditionnel 
événement marquant le début d’une nouvelle année universitaire. J’interprète votre 
présence en aussi grand nombre –une participation record à ce que l’on me dit!– comme 
une affirmation de votre enthousiasme à démarrer l’année qui s’amorce et de votre désir 
de contribuer collectivement et avec fierté aux objectifs qui nous unissent. 
 
Avant d’aller plus loin, je souhaite saluer les quelque 50 nouveaux employés 
réguliers que nous aurons le plaisir de présenter individuellement dans quelques 
minutes, ainsi que les nouveaux chargés de cours qui se joignent à notre belle et grande 
famille. En vous joignant à notre communauté universitaire, vous adhérez à un milieu de 
vie et de travail stimulant et enrichissant. Je suis persuadé que votre expérience 
professionnelle à l’UQO marquera votre vie et votre cheminement de carrière, tant par 
les contacts privilégiés avec vos nouveaux collègues et les étudiants que par les 
nombreux défis que vous relèverez.  
 
Cette activité nous offre un moment privilégié pour célébrer les réalisations individuelles 
et collectives qui contribuent à la mission de notre université. Le dévouement et le 
professionnalisme de chacun d’entre vous sont à la base du succès de nos étudiants, et 
je saisis encore une fois l’occasion de vous en remercier.  
 
À cet effet, j’attire plus particulièrement votre attention sur les réalisations de Ginette 
Daigneault et de Guy Barabé qui, récemment, ont fait honneur à notre établissement.  
 
En effet, le 27 août dernier, dans le cadre des activités marquant la rentrée universitaire 
du réseau de l’Université du Québec, Ginette Daigneault, professeure en arts visuels à 
l’École multidisciplinaire de l’image, a reçu le Prix d’excellence en enseignement pour 
l’ensemble de sa carrière. Il s’agit d’un honneur pleinement mérité puisque Ginette a 
toujours été une avant-gardiste dans le domaine des arts visuels et qu’elle a joué un rôle 
fondamental dans l’évolution du secteur des arts à l’UQO. 
 
De son côté, Guy Barabé, coordonnateur à la gestion de la recherche de l’UQO, a été 
introduit au Cercle d’excellence de l’Université du Québec afin de souligner sa 
contribution remarquable à notre université. Le travail de Guy a permis de contribuer 
significativement au déploiement de la recherche à l’UQO. 
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Du côté des grands projets en cours, nous avons obtenu, en août 2008, l’aval de la 
ministre de l’Éducation, du Loisir et du Sport, Michelle Courchesne, pour aller de l’avant 
avec la construction de notre campus permanent à Saint-Jérôme. Il s’agit d’une étape 
très importante qui nous permettra d’accueillir un plus grand nombre d’étudiants et de 
leur offrir un plus grand éventail de programmes et de services, nous permettant ainsi de 
consolider nos activités dans les Laurentides. 
 
Un autre dossier qui progresse bien est celui du Campus Santé Outaouais. Nous 
continuons de fournir les efforts nécessaires, en collaboration avec nos partenaires, afin 
que ce projet mobilisateur se concrétise rapidement pour le bénéfice de toute la 
population de la région. Nous sommes actuellement en processus de recrutement d’un 
médecin champion chargé de coordonner la formation médicale en Outaouais. À cet 
effet, je vous annonce également qu’une nouvelle personne se joindra prochainement à 
notre équipe de gestion. Cette dernière, qui occupe présentement un poste de cadre 
supérieur dans la haute fonction publique, sera invitée à agir à titre de responsable de 
l’UQO dans le dossier de développement des sciences de la santé. Elle agira aussi à 
titre de responsable du développement à moyen et long termes du secteur des sciences 
naturelles. 
 
Vous aurez certainement entendu parler, dans les médias, de l’avancement de nos 
démarches auprès de la ville de Gatineau pour que cette dernière contribue au 
développement de notre université. Au cours de l’été, la ville a fait une offre d’un 
montant de plus d’un million de dollars sur cinq ans sur laquelle notre conseil 
d’administration aura à se pencher lors de sa réunion du 22 septembre prochain. Nous 
vous tiendrons au courant du dénouement de ce dossier. 
 
Voilà donc d’excellentes nouvelles en cette rentrée universitaire. Permettez-moi 
maintenant de vous dresser un large portrait de l’UQO en 2008. 
  
Pour la rentrée 2008-2009, les chiffres préliminaires nous indiquent que l’UQO compte à 
ce jour 5 360 étudiants, dont plus de la moitié sont inscrits à temps complet. Parmi 
ceux-ci nous accueillons 177 étudiants étrangers, issus de plus de 20 pays dont la 
France, l’Algérie, la Libye, le Maroc, l’Espagne, la Chine et le Burundi pour ne nommer 
que ceux-là.  Il s’agit d’une proportion intéressante par rapport à la population étudiante 
à temps complet et une source significative d’enrichissement de notre vie universitaire.  
 
D’autre part, rappelons que l’on dénombre maintenant plus de 800 étudiants admis aux 
programmes offerts cet automne dans les Laurentides. On peut donc affirmer que l’UQO 
y consolide sa présence et continue de rayonner toujours davantage par-delà 
l’Outaouais.  
 
On le constatera encore davantage à l’occasion de la prochaine édition de la Collation 
des grades de l’UQO, puisque pour la première fois de notre histoire, nous tiendrons 
une cérémonie à Saint-Jérôme, le samedi 25 octobre, pour souligner les succès de 
quelque 100 diplômés qui terminent cette année leurs études à notre campus dans les 
Laurentides. Cet événement sera suivi par les cérémonies qui se dérouleront à Gatineau 
le samedi 1er novembre.  
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Au terme de cette Collation des grades, l’Université aura décerné, depuis son 
incorporation, près de 32 000 diplômes. Il s’agit d’une immense contribution au 
développement personnel des citoyens ainsi qu’à la qualité de la main-d’œuvre dans les 
entreprises et les organisations, non seulement dans la grande région qu’elle dessert, 
mais aussi sur les scènes nationales et internationales où rayonnent nos diplômés.  
 
Bâtissant au fil des ans sur les quelques programmes phares de ses débuts,  l’UQO 
offre aujourd’hui plus de 100 options d’études, dont plus de 35 programmes aux cycles 
supérieurs.  
 
Elle compte maintenant quatre Chaires de recherche du Canada, auxquelles viennent 
s’ajouter de nombreuses équipes qui préparent fébrilement l’émergence de l’UQO dans 
des créneaux porteurs pour l’avenir de notre région.  
 
L’UQO, c’est également un campus qui croît en superficie. En janvier 2008, l’Université 
inaugurait l’agrandissement du pavillon Alexandre-Taché, une superficie de plus de 
7 500 mètres carrés. 
 
Parmi les projets à venir en termes d’infrastructures, outre le campus permanent à 
Saint-Jérôme, il y a le terrain de soccer que nous espérons pouvoir réaliser rapidement. 
L’appel d’offres a été fait et le conseil d’administration aura à se pencher sur les 
propositions reçues à sa prochaine réunion. Un autre dossier à suivre! 
 
Vous le savez, l’UQO a établi des partenariats avec le Collège préuniversitaire 
Nouvelles Frontières, qui s’est installé au pavillon Lucien-Brault en août, ainsi qu’avec 
l’ÉNAP, qui se joindra à nous au cours de l’automne au pavillon Alexandre-Taché. Il 
s’agit de partenariats que nous voulons exemplaires et que nous souhaitons répéter 
dans l’avenir avec d’autres établissements d’enseignement universitaire dans le cadre 
de notre projet de campus unifié, mais aussi dans une vision plus large de créer un 
quartier universitaire à Gatineau. 
 
Enfin, la Fondation de l’UQO est fière de rappeler que 9,8 millions de dollars ont été 
recueillis en dons après deux ans et demi de sollicitation. Il s’agit d’une profonde marque 
de reconnaissance du milieu pour appuyer notre université vers l’atteinte de ses 
objectifs et de sa mission.  
 
Ajoutons à cette dynamique la mise sur pied prochaine d’un cabinet de la Fondation de 
l’UQO à Saint-Jérôme afin de soutenir le projet de construction du campus de Saint-
Jérôme et le développement futur des activités de formation et de recherche pour la 
population de toutes les Laurentides.  
 
Par ailleurs, je vous informe de la désignation de monsieur Jean Boileau au poste de 
directeur par intérim du Bureau de développement de l’UQO. À ce titre, il agira d’office à 
titre de directeur général de la Fondation de l’UQO. Jean cumulera ses nouvelles 
responsabilités en sus de la direction des communications et du recrutement. Cette 
désignation se poursuivra pendant la période de convalescence de la directrice 
générale, à qui nous souhaitons un prompt rétablissement. 
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Enfin, je vous rappelle que l’UQO est actuellement engagée dans un important exercice 
d’élaboration d’un plan stratégique quinquennal pour l’UQO. Je tiens à souligner le 
travail remarquable réalisé jusqu’à maintenant par les membres du comité institutionnel 
qui a été mis sur pied pour superviser l’élaboration de la planification stratégique qui 
sera proposée au Conseil d’administration. Je vous vous invite à consulter le site Web 
de la planification stratégique pour connaître les enjeux de cet important exercice et 
pour suivre la progression des travaux. 
 
Je vous annonce en primeur ce matin que la communauté universitaire sera bientôt 
appelée à participer à une première consultation qui portera sur l’analyse de la situation 
actuelle ainsi que sur les éléments de vision, de mission et de valeurs de notre 
université. Je vous encourage fortement à vous prononcer dans le cadre de cette 
consultation. Il s’agit là d’une occasion extraordinaire pour chacun d’entre nous de 
participer à cet exercice de réflexion qui vise à définir les priorités institutionnelles de 
l’UQO ainsi que les axes de développement et les actions stratégiques pour les années 
à venir. Ensemble, nous pouvons faire en sorte que l’UQO soit plus que jamais le pilier 
principal du développement de notre région. 
 
Alors, chers collègues, à la lumière de ces constats, je vous souhaite une année 
universitaire stimulante et à la hauteur de vos aspirations! 
 
Avant de terminer, j’ai une deuxième primeur à vous annoncer. Il s’agit du nom de la 
personne qui occupera le poste de vice-recteur à l’administration et aux ressources suite 
au départ d’Hélène Grand-Maître. Le Conseil d’administration a en effet approuvé, hier 
soir, la nomination de monsieur Yves Dupont qui est actuellement directeur des services 
administratifs au Cégep de l’Outaouais depuis 1990 et qui est connu dans la région pour 
son rôle important au sein du comité organisateur de la finale des Jeux du Québec 2010 
qui se déroulera à Gatineau. Je me réjouis de cette nomination et je suis persuadé que 
monsieur Dupont est la personne toute désignée pour assumer avec brio toutes les 
fonctions liées à ce poste, notamment en raison de sa vaste expérience en gestion et de 
sa grande connaissance du milieu de l’enseignement supérieur en Outaouais. Il ne 
pouvait se joindre à nous ce matin, mais vous aurez le plaisir de faire bientôt sa 
connaissance. 
 
Voilà, je cède maintenant la parole à notre maître de cérémonie.  
 
Encore une fois, merci de votre présence ce matin et bonne rentrée à tous et à toutes! 
 


